

# LA TROMPETA DE LA REVOLUCION,

## PERIÓDICO REPUBLICANO.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**

Palma.—En la administracion calle de Palacio núm. 4, frente la ex-cárcel.—Ibiza, D. José Verdera.

Sale todos los domingos.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

Un real y medio al mes en toda España.—Un número suelto, medio real.

### ADVERTENCIA.

Suplicamos á los señores suscritores de fuera de la capital, remitan sin demora el importe de la suscripcion del trimestre que termina en fin de este mes.

Igualmente suplicamos á los que deben 6 y 8 meses de suscripcion, se sirvan satisfacerla cuanto antes, para no vernos en la necesidad de incluirles en la lista de morosos, que pensamos publicar.

### RESIGNARSE O MORIR.

¿Hasta cuándo la Asamblea nacional se ha propuesto la conservacion de sus poderes? ¿Hasta cuándo habrá de estar discutiendo proyectos de ley, siendo así que para hacerlo no tiene ni autoridad, ni prestigio, ni número de representantes? ¿Hasta cuándo ha de estar por esta causa la libertad en peligro, el orden en constante amenaza y la República en peligro? Urge que la situación se despeje, que el camino se franquee. Enfrente de la República no debe quedar en estos momentos mas que un adversario el partido carlista.

No es buen procedimiento el que se reduce á aplazarlo todo ó á servir de obstáculo á todo. Los aplazamientos han sido funestos en este período para los que á ellos han recurrido. Los obstáculos han sido vencidos apenas se han manifestado. ¿Qué es, pues, lo que se pretende?

Dos épocas memorables registra ya la naciente situación republicana. La primera se llama el 24 de febrero; la segunda el 8 de marzo. Y bien lo que ayer se resolvió con la formación de un ministerio homogéneo, ó con la derrota de la mayoría, puede llegar á resolverse con la calificación de la República. ¿Se quiere esto? ¿Se tiende á esto? Háblese claro y sabremos á qué atenernos.

La cuestion es mas grave de lo que á primera vista parece. El elemento republicano no puede ser responsable de lo que ocurra. Esta responsabilidad será en todo caso de los que están provocando el conflicto. ¿Se trata, por ven-

tura, de que la República tome calificación y revista forma determinada en condiciones de anarquía y desorden?

Somos francos. Sentiremos que tal acontezca. Lo sentiremos en primer término por nuestros provocadores; lo sentiremos tambien por nuestro partido. Estamos, sin embargo, intimamente persuadidos de que en tal caso la anarquía pasará, el desorden dejará de ser, la perturbacion tendrá fin y la República subsistirá, pese á quien pese, en la forma en que se proclame. ¿Por qué se ha de preferir la guerra á la paz, los procedimientos extraordinarios y de fuerza á los procedimientos legales? El radicalismo ha sido poder. ¿Son estas las enseñanzas que ha alcanzado en las regiones oficiales? ¿Es de este modo cómo entiende la mision que está llamado á cumplir en las circunstancias presentes? ¿De cuándo acá los vencidos se imponen á los vencedores? ¿De cuándo acá la política menuda y la intriguilla de baja estofa han dominado en estas grandes crisis que nos ofrece la historia de las revoluciones?

Es preciso decirlo, y es preciso decirlo muy alto. Si la República que hemos proclamado tomase en estos momentos calificación y forma, y si por tal causa siguiérase en España un período de perturbacion y de desorden, no sería por falta nuestra, que ya al menos lealmente lo advertimos, sino por la soberbia de los que fueron y no son, por la hinchada y acaso funesta, ó quien sabe si provechosa y salvadora vanidad de los que se han propuesto ejercer, cubiertos aun con las insignias del cortesano, la curuleta de la República.

Para llegar á las córtes constituyentes se necesita de una sola cosa, de la resignacion del radicalismo. Resignarse ó morir; tal es el dilema. Escojed ahora.

El comité radical de la provincia de Valladolid, siguiendo el patriótico ejemplo del de Valencia y de otros muchos de que tenemos noticia, ha declarado disuelto el partido radical, fundiéndose todos los elementos que le componían en el partido republicano.

Es un acto de patriotismo y de abnegacion que

honra á los radicales del comité de Valladolid, y por ello les felicitamos.

Mientras los republicanos se descuidan durmiendo sobre los laureles, los conservadores trabajan activamente en la preparación del terreno para las elecciones de las constituyentes.

Bien saben nuestros correligionarios lo importantísimos que son estos trabajos preliminares para las elecciones; no se descuiden, pues, dejando ganar á sus enemigos un terreno de que luego ha de ser más difícil desalojarlos.

Un periódico dice que D. Carlos ha muerto. Estoy en el secreto.

Ese periódico está subvencionado por el Terso para que propale esa noticia y le dejen así descansar tranquilo en su casa.

¡Si conoceremos al bravo de Oroquieta!

Segun noticias que creemos fidedignas, los carlistas no podrán utilizar, al menos fácilmente y por el pronto, los cien fusiles que conducía el tren de Valencia y de los cuales se apoderó Cucala, á causa de faltarles las llaves, medida de precaucion adoptada al verificarse la remesa.

En la «Correspondencia de España» leemos el siguiente suelto:

«Parece que se ha pasado una circular telegráfica á los gobernadores dándoles instrucciones para la renovacion de ayuntamientos cuya sustitucion aconsejen las circunstancias políticas.»

Segun hemos visto en un colega en breve aparecerá todos los juéves un semanario titulado *La Cosa Pública*. Deseamos al nuevo colega larga vida y una lluvia de suscripciones.

Parece que la policía persigue activamente los garitos, habiendo entregado á los tribunales á algunas personas. Así, así, fuerte con ellos.

El temporal que ha reinado estos últimos dias ha ocasionado el naufragio de una fragata noruega anclada en nuestro puerto que habia venido cargada de maderas. Gracias á los esfuerzos de muchas personas se logró salvar á toda la tripulacion.

Nos escribe un suscriptor de Ibiza, diciendo que le falta de cuando en cuando algun periódico de los que le remitimos. Deseáramos que el empleado que tiene tal entretenimiento pro-

curara matar el tiempo en otra cosa y no fastidiar de este modo á los suscritores. Nos dice tambien que podria ser cosa del cartero, porque á veces le ha exigido el cuarto que antes cobraba y que la ley tiene terminantemente prohibido. Suplicamos á quien corresponda procure indagar lo que hay respecto del particular.

Grandes son los progresos que está haciendo la idea republicana en los pueblos de esta isla y en particular en los de Selva y Mancor en donde acaba de constituirse un comité con el objeto de propagar la idea que nos guía de conducir en breve al bienestar y prosperidad de todos pueblos.

Para el próximo domingo 30 del corriente el comité republicano de Manacor recientemente elegido convoca á todos los comités del distrito para tratar en dicho pueblo asuntos interesantes al partido.

En varios colegios del segundo distrito de Palma se constituyó mesa ayer para la eleccion de un Diputado á Cortes.

Dícese que en breve desaparecerá el ruinoso tinglado de la plaza de Atarazanas, convirtiéndose aquel local en una buena plaza.

A instancias de la comision de obras del Ayuntamiento y de la Junta del puerto se está estudiando un plan de desagüe para la cloaca que desemboca á la Puerta de Atarazanas, puesto que el derribo de la muralla les permite introducir reformas en el que se tenia proyectado.

Al ocuparnos el domingo pasado de la actitud que empezaba á reflejarse por parte del notario de Artá, Sr. Massott, no quisimos en modo alguno ofenderle, antes al contrario, deseábamos evitarle un contratiempo, y por lo mismo nos sorprendió en extremo al saber que despues de haber leído el suelto á que nos referimos, tildó de periodiecho indecente y soez á LA TROMPETA, sin duda porque en lugar de ataque le dimos un buen consejo como amigos leales que somos del jóven Sr. Massott, por primera vez le perdonamos su lijereza, hija de sus pocos años é inesperienza, pero le advertimos que si no habla de nosotros con un poquito mas de respeto, y si por otro lado no trata de apartarse cuanto pueda de la reaccion, le pondremos en evidencia y es segurísimo que no saldrá muy bien librado. Escoja, pues el señor Massott, pero á nadie se queje de las conse-

cuencias, pues nos veríamos precisados á cantarle aquello de:

Tú lo quisistes,  
Tú te lo ten  
Tú te metistes  
A fraile mosten.

Al decir de la gente, parece que el *hotentote* de Artá (léase secretario del Ayuntamiento,) está que se las pela á consecuencia de haberse fraguado el plan de asesinato que el domingo pasado debia llevarse á cabo en la persona del oficial de la Administracion que se trasladó á aquel pueblo á fin de ponerles las peras á cuarto, al dicho *hotentote*, al carlista *Caldentey* y al *hombre grande* presidente aunque indigno de aquel municipio, y perro de presa del *Gorá dels Olors*. El tiro les salió por la culata. ¡Lástima grande que no se hubiera podido llevar á cabo tan meritoria accion! Quizá les hubiera valido una condecoracion de su rey alcornoque, y lo peor del caso es que por ahora no tendrán mas remedio que tener paciencia, pues al objeto de evitar una segunda intentona se han trasladado en Artá tres parejas de guardia civil, que son mas que suficientes para contener á la falange nea de aquel pueblo que tantas pruebas de cobardia y salvagismo dió en la mañana del domingo último.

Una pregunta al *hotentote* de Artá. ¿Podria decirnos pagándole lo que sea, en qué consiste que apesar de tener y haberle dotado la naturaleza de una tan descomunal cabeza (que por lo grande es muy parecida á las de *buey* ó de *toro* que es igual, y no crea que haya alusion alguna) en qué consiste repetimos, que desde el dia que entró á formar parte del gremio de San Cornelio, le clavaron un *gorro*, y esta es la hora que no ha podido quitárselo por mas que sea procedente del campo republicano? Esto es lo que deseamos saber y tenemos curiosidad extraordinaria, porque á creer lo que corre de boca en boca, seria un absurdo, pues se asegura que el mártir sufre con calma y resignacion todo el enorme peso del *gorro*, pues para algo le ha de servir tan enorme cabeza.

Nos resistimos á creerlo y esperamos mas detalles.

El inteligente, laborioso y simpático amigo D. Sebastian Sancho, secretario del Ayuntamiento de Artá, sigue tan bueno gordito y rechoncho, como de costumbre, para servir, adorar y vender á Dios y al prógimo estrellarlo contra una esquina, segun el catecismo neo.

Hasta el próximo domingo.

En un pueblo del departamento de Var (Francia) se ha cometido un crimen tan horrible que tiene consternado al país. Un italiano llamado Juan Pisan, ha asesinado á tres de sus hijos.

Al primero le infirió nueve puñaladas y á pesar de las súplicas de su víctima, el monstruo acabó de matarlo cuando el niño le decia:

«Padre mio, debias haberme enterrado vivo antes que hacerme sufrir tanto.»

Cometido este primer crimen, Pisan echó un trago de aguardient- y asesinó á su hija asestandola cuatro puñaladas.

Y para acabar su obra de esterminio se refrigeró con otro trago, y asesinó al último de sus hijos que era el mas jóven.

Esta fiera fué detenida por los gendarmes y se encuentra á disposicion de los tribunales.

Aconsejamos á nuestros abonados la lectura del siguiente suelto que publica la *Crónica local* de Tortosa y que sin embargo de recordarnos el chascarrillo del portugués zambullido en un pozo que perdonaba la vida al español si lo sacaba, no dejará de interesar á cierta clase de gente que sueña en aventuras análogas y parece desear provocarlas. Por fortuna tales alharacas no pasan de ser quijetadas. Dice así:

«El Gobernador militar de esta plaza, segun dicen, ha recibido un oficio de parte del cabecilla Vallés en el cual le dice que si aqui se altera el orden en sentido socialista, y cree que para sofocarle se necesitan fuerzas mayores de las que pueda disponer, que le avise, que acudirá en su socorro, ya por su cualidad de enemigo acérrimo de la demagogia ya como hijo de Tortosa, para él siempre muy querida, prometiéndole tambien, que cumplida su mision volveria al campo del honor.»

¡Gracias, señor elefante!

En el pueblo de Biogordo (Málaga) ha ocurrido una terrible catástrofe.

Estando celebrándose misa en la ermita donde se venera la imágen de Jesús Nazareno, se hallaban dentro del templo unas 150 personas próximamente, mujeres en su mayor parte.

De repente la bóveda del local inició un marcado movimiento de desviacion hácia su centro, desplomándose á poco con estrépito y causando numerosas victimas, principalmente entre los que se encontraban en el centro del santuario. Pasada la confusion de los primeros momentos, se procedió por todos los hombres que habia en el templo y que no habian sufrido lesion alguna por hallarse en las partes laterales y extremas del

edificio, á la remocion de los escombros, de los que se sacaron cinco mujeres muertas con las cabezas destrozadas y los cuerpos sangrientos y 25 mal heridas y contusas, la mayor parte de estas con lesiones graves.

Uno de los jefes carlistas que ha muerto de resultas de las heridas recibidas en Montreal es el hijo del conde de Barrot. Ha sido enterrado en el pequeño pueblo de Reta.

En Oran, Africa francesa, los habitantes españoles han dado un banquete en honor de la proclamacion de la República en España.

A mas de 500 ascendia el número de los que formaban parte, y además fueron convidados los vocales del Ayuntamiento y el comité republicano francés, varios periodistas y otros propagadores de la idea.

Se pronunciaron varios discursos, deseando todos la consolidacion de la nueva República.

Los voluntarios armados hasta el presente en la provincia de Segovia asciende á 325.

El número de los de Cuenca llega hasta 1.442.

Los voluntarios de Málaga siguen prestando de una manera ordinaria y perfecta todos los servicios de aquella plaza sin retribucion de ninguna especie.

Los periódicos católico-monárquicos se afanan en atribuir á Dorregaray y los suyos una victoria sola hija de la fantasia carlista, y buena prueba de ello es, que á pesar de la inferioridad numérica de las fuerzas mandadas por el general Nonvilas, estas desalojaron de sus fuertes posiciones á los facciosos, que quieren convertirse ahora en vencedores.

Cierto es, sensiblemente cierto, que nuestro bizarro ejército ha sufrido pérdidas de consideracion: pero no lo es menos que los absolutistas vieron obligados á huir, no obstante ocupar puntos estratégicos, desde los que podian hostilizar á las tropas con dobles vertijas.

Desengañense, pues, los bienaventurados, y convengan, mal que les pese, en que lo de la victoria que ellos solos se atribuyen, cuando mas, no pasará de ser un página de las mil y una noches absolutistas.

A los que presentan á Málaga y otras poblaciones de España en pleno desorden y en plena anarquia les recomendamos la lectura de las siguientes líneas que tomamos de nuestro apre-

ciable colega malagueño *El Porvenir*:

«Carecen de fundamento, en su mayor parte los rumores que la prensa reaccionaria acoge y publica, pintándonos á España en completo estado de degradacion: Se habla de Málaga, de Barcelona, de Zaragoza y de otras poblaciones importantes como centros de insubordinacion y á la verdad que si en todas partes suceden como creemos, lo que en esta poblacion, las calumnias de la prensa conservadora quedan muy pronto desvanecidas.»

«Pero como estamos acostumbrados á la táctica de los reaccionarios, no nos sorprende su conducta, quieren desacreditar la República, y para ello se valen de cuantos medios les sugiere su odio al actual orden de cosas.»

«Nosotros, que conocemos perfectamente la sana tendencia de esos colegas, sin que por esto les tachemos de miedosos, debemos advertirles que nada hay que temer.»

«El pueblo es leal y amante de todas sus libertades; los reaccionarios les son muy conocidos; y si, lo que no esperamos, lo que no es de preveer, llegase un momento supremo, al grito de la democracia se levantará la bandera de todos los hombres honrados.»

«El Ayuntamiento de Linares, teniendo en cuenta que el Gobierno no puede darles las armas con la premura que necesita, ha acordado comprar por si mismo las que sean necesarias para el armamento de los *Voluntarios de la República* de dicha villa.»

«Al efecto nombró una comision para la pronta adquisicion de 500 carabinas del último sistema.»

Las noticias terroríficas y los augurios sobre destruccion universal son cada vez mas acentuados por parte de la prensa reaccionaria.

Desde los periódicos sagastinos hasta los neos de color mas subido, no hay uno que no suene con incendios, saqueos, asesinatos, robos y otros vaticinios espeluznantes, capaces de causar pavor á la misma estatua de Mendizábal.

Y como si nos hubieran de convencer de que esto ha de ser una verdad, un cura de la iglesia católica, en nombre de su Dios y su rey fusila una mujer, y en alguno que otro pueblo se dice que ha sido alterado el orden por instigacion de unionistas, sagastinos ó moderados.

PABLO